

PRONUNCIAMIENTO

La Fundación Heinrich Böll reitera su respaldo a Prensa Comunitaria ante el aumento de agresiones en Guatemala

Desde la Fundación Heinrich Böll expresamos nuestra profunda preocupación ante el aumento de los ataques, amenazas y campañas de desinformación dirigidas contra el medio digital Prensa Comunitaria y, en particular, contra uno de sus periodistas, reconocido por su labor periodística comprometida con los derechos humanos, la justicia social y la visibilización de las reivindicaciones de los pueblos indígenas en Guatemala.

Desde enero de 2025, estas agresiones han escalado en frecuencia e intensidad, incluyendo amenazas directas a través de redes sociales, campañas de desprestigio promovidas desde cuentas anónimas y netcenters, así como declaraciones de autoridades que contribuyen a un clima de hostilidad hacia la prensa independiente. Resulta especialmente preocupante la narrativa reciente que busca criminalizar el trabajo periodístico mediante acusaciones infundadas y peligrosas insinuaciones de judicialización.

Como organización comprometida con el fortalecimiento del Estado de derecho, la democracia y los derechos humanos, reiteramos que la libertad de expresión y el ejercicio libre del periodismo son pilares fundamentales de toda sociedad democrática. En este sentido, cabe subrayar que Guatemala ha asumido compromisos internacionales en materia de derechos humanos, incluyendo el Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos y los Principios Interamericanos sobre Libertad de Expresión.

El trabajo de medios como Prensa Comunitaria, que promueven una comunicación intercultural y de cercanía con las comunidades, es esencial para garantizar el derecho a la información, especialmente en contextos rurales, indígenas e históricamente excluidos. Su labor no solo contribuye a una ciudadanía más informada y participativa, sino que fortalece los procesos democráticos en el país.

Hacemos un llamado al respeto y la protección de periodistas, así como de medios comunitarios e independientes que enfrentan riesgos elevados por su labor, y subrayamos la importancia de prevenir cualquier forma de criminalización, estigmatización o persecución judicial basada en el ejercicio legítimo del periodismo.

Desde la Fundación Heinrich Böll, reafirmamos nuestro compromiso con la defensa de los derechos humanos, la libertad de prensa y el acompañamiento a quienes, desde el ámbito de la comunicación, contribuyen a sociedades más justas, inclusivas y democráticas.